
令和５年度 小・中学校野外活動指導者講習会 参加者アンケート結果 

 

１．日 時 ： 令和５年８月１０日（木）９：１５～１６：３０ 

２．参加者 ： 小学１４校２７名 

３．アンケート結果 

質問事項 
評価点ごとの人数と平均評価点 

４ ３ ２ １ 平均 

１． 実践講座①「小枝クラフト（小刀の使い方・指導のポイント）」 21 ６ 0 0 3.8 

意見等 

・児童が小刀等でふとももを刺すというのは意外でした。指導の際は注意していこうと思います。 

・枝の長さ大きさがいろいろあると、子どもたちが工夫して作品を仕上げることができると感じました。 

・小刀の使い方について♡の形で持つことや注意事項を教えていただき分かりやすかったです。 

・実際に作ってみて夢中になって作れたし、お土産もできて良いなと感じました。 

・ウッドペンダントの見本を出していただいたのでイメージがはっきりしました。マジックだけでなく色

鉛筆でもきれいと教えていただいたので持参するか検討してみようと思います。 

・実際に体験してイメージがわいた。 

・実際に作品を作ることで必要な材料や作品の広がりを知ることができた。 

・小刀の扱い方についてよくわかった。刃の奥に手を置かないように注意して指導していきたい。 

・実践してみて小刀の手ごたえを感じることができた。 

・小刀を使う際のポイント、木の削りにくさ等が分かった。安全面の配慮も理解できた。 

・子どもの実態に合わせて計画を練るための参考となった。 

・初めてしましたが、１時間の時間が足りないと思うぐらい夢中でできました。 

・いくつかの例を参考にしながら作ると、活動もスムーズに行えると思いました。 

・たくさんの自然素材を目の前にしてワクワクする気持ちを体験できました。自分で探してきた小枝を使

うと最高だろうなと思いました。 

・料金も安く自然と夢中になれる活動でした。自然のものは形が整っていないのでそれが味になると感じ

ました。 

・自分も体験して楽しかったし、小刀を使う機会はなかなかないので取り入れてみたいと思いました。 

・たくさんの材料や見本があり、作製するアイデアがわくよう工夫されていて大変良かった。 

・安全指導が本当に大切だと思いました。 

・子どもたちがキリでケガをすることが多いと知り、意外なところに危険があることが分かった。 

 

 



質問事項 
評価点ごとの人数と平均評価点 

４ ３ ２ １ 平均 

２．実践講座②「まきわり・火おこし（指導のポイント・注意点等）」  24 3 0 0 3.9 

意見等 

・実際に自分が体験することで、火おこしの難しさや気を付けなければいけないポイントが分かり

ました。協力して火おこし体験をさせ、粘り強く取り組ませるプログラムとして野外活動でぜひ取

り入れたいなと思いました。 

・子どもたちの普段の生活の中では体験できないので取り入れてみたいと感じました。  

・野外活動当日にはしないのですが、自分が小学校の時につけることができなかった火おこしのリ

ベンジが果たせて、達成感を感じることができました。  

・実際に体験してイメージが湧いた。 

・グループごとにやったことで知識が増えたこともそうですが、協力する楽しさを子ども目線で味

わうことができた。 

・力がいるため５年生でできるのかなと思った。 

・子どもたちにはいい経験になると思った。 

・炊飯の際の木の組み方が分かり、不安が解消された。  

・達成感を味わってもらうにはとてもよいものだと思った。是非やらせたいと思った。  

・火おこし、楽しかったです。 

・それぞれコツがあり、上手くするポイントをしっかり子どもに伝えることが大切だと感じました。 

・火起こしはテレビで見たことのある体験で、子どもたちが食いついてくるだろうなと思いました。 

・安全に配慮した指導や、火がつくまでの過程が大切だということを学びました。  

・薪割りやコーティングをする際に場を一か所にまとめることや、ススや臭いはガスコンロでは経

験できないと改めて気がつくことができました。 

・教員として初めてのまきわり火おこしだったので、指導のポイント等が分かりやすく参考になり

ました。 

・火おこしを実際に体験してみて、児童にとって大変難しいことが分かりました。  

・子どもたちにも体験させてやりたいが１泊だと野外炊飯は難しいのが残念です。  

・実際に火を起こしてみて感動しました。２回火がついたので達成感がありました。  

・かまどの組み方も実際にやってみて良かったです。 



質問事項 
評価点ごとの人数と平均評価点 

４ ３ ２ １ 平均 

３．実践講座③「モルック」 24 3 0 0 3.9 

意見等 

・楽しかったです。他の室内ゲームも知りたいと思いました。  

・大人がしてもとても面白いスポーツだと思いました。考えながら行うことができるのとルールが

簡単に終わらすことができないようになっているので、とてもゲーム性があって楽しむことができ

ると思いました。 

・事前に児童にルールを確認しておかないとルールを理解するのに時間がかかりそうだと感じまし

た。 

・初めて挑戦したのですがとても面白かったです。  

・ぜひ、子どもたちと一緒にやりたいと思った。 

・初めてのゲームで盛り上がり、本気で全力で楽しむことができました。 

・実際に体験することで投げ方の工夫や狙い方等に気づくことができ、子ども達に伝える際に参考

になった。 

・屋外で行う際の難しさ、記録の仕方、ルールなど児童に合わせて調整する必要性が感じられた。  

・ルールがとても分かりやすかったので、単純に楽しむことができました。  

・とても、盛り上がる活動だと感じた。ルールを子どもに教えるのが重要だと思った。  

・実態に合わせてルールを決めることが大切だと思いました。  

・パラリンピックで見たことがあるだけでした。やってみて面白さが十二分に分かりました。機会

があれば野活でなくても触れさせたいと思います。  

・８投ほどして、１投も当てることができませんでしたが全体の楽しい雰囲気を味わうことができ

ました。 

・とても面白いスポーツだと思いました。ルールも分かりやすく雨プロに入れたいと思います。  

・はじめてやってみて、だれでもできる簡単なものにもかかわらず、作戦がいろいろと考えられて

とてもよい競技だと思った。 

・ルールが難しいかなと思ったけど、やってみると、そんなに難しくなく楽しく活動できました。

子どもの実態によってルールを変えたりできていいと思います。  

・場外に出たとき０点になるルールなど、実際にやってみてよく分かりました。  



質問事項 
評価点ごとの人数と平均評価点 

４ ３ ２ １ 平均 

４．実践講座④「キャンプファイヤーの井桁の組み方と新しい生活様式

に配慮したキャンプファイヤーの進め方」 のポイント・注意点等）」 
26 1 0 0 3.9 

・今日、教えていただいたことを少しでも組み込んでいけたらいいなと思いました。ゲームは楽し

そうだと思いました。 

・キャンプファイヤーの進め方や井桁の仕方が詳しく分かりとても勉強になった。 

・実際に体験することでイメージが湧きました。もっと様々なレクを教えてもらいたかったなあと

思います。 

・ここまで詳しく井桁の組み方やキャンプファイヤーの流れについて話を聞いたことが無かったの

で、とても勉強になりました。子どもたちと一緒に楽しいキャンプファイヤーができるように私自

身も楽しみたいと思います。 

・資料もたくさんあってありがたい限りだった。 

・丁寧に教えていただいて、さらに実際にレクリエーションすることで体で楽しさを覚えることが

できました。 

・キャンプファイヤーをする意味などがよく分かりました。私自身が楽しんで行いたいと感じまし

た。 

・練習しないことの大切さが実感を伴って理解できた。ファイヤーに子どもたちがまっさら気持ち

で臨めることが何より肝心だと感じました。 

・キャンプファイヤーの進め方は全く分からなかったので大変参考になりました。どのような流れ

で行うか分かるととてもスムーズに進行できるように思えるので、とても助けになる講座だったと

思います。 

・学年にあった流れを考えてよい活動にしていきたい。 

・久々に奥田先生とふれあいができて、懐かしさとともにやる気へとつながります。  

・失敗を楽しめる雰囲気を作ることが大切だと感じました。そのためには、分かりやすく簡単なゲ

ームを準備し、先生自身も楽しむ必要があることを感じました。  

・井桁の組み方を学びたかったので、とても分かりやすく見せていただき嬉しかったです。写真と

資料で無事に組めそうな気がしてきました。今回は私がエールマスターをしませんが、ファイヤー

の進行についても大変楽しく分かりやすく教えていただいたので感謝しています。  

・活動もですが、先生の「思い」が大切なのだと実感しました。  

・キャンプファイヤーを計画する際にイメージしやすくなりました。  

・学校の先生が若いので、共通理解ができて良かったです。  

・ファイヤーの流れを悩んでいたが、いろいろ歌やゲームを教えていただきイメージが湧きました。 

・楽しみながら、まきこみながら貴重な説明をたくさんしてくださり、勉強になったし、何より楽

しかった。 

・先輩の先生からなんとなく受け継ぐ感じでファイヤーとはこんなものと、なんとなくしか分かっ

ていなかったので、いろいろなことを基本から知れたのが良かったです。  

・これまで考えてきたことや、これまでしてきたキャンプファイヤーの資料を見たことは、何か根

本的な違いを知ることができた気がしました。何も準備が無いくらいでちょうどいいのかなと今日

の実技をして感じさせられました。 

・奥田先生のおかげで、指導者がまず、殻を破って楽しむことが大切なんだと実感できました。本

番でも楽しみたいです。 



・井桁の組み方やファイヤーの流れ等、かなり不安であったが、その不安が解消された。  

・井桁は、そのまま活用させていただきたいと思いました。ゲームはおもしろいものばかりでした

し、理論もとても参考になったので、また、流れをしっかりと考えていきたいです。  

５．その他の意見 

・野活でキャンプファイヤーを担当するので、本日の研修はとても参考になりました。今日は、あ

りがとうございました。 

・１日研修でしたが、たくさんのプログラムを実際に体験することができて野外活動への見通しを

持つことができました。指導のポイントや注意点など分かりやすく教えていただきありがとうござ

いました。 

・他の施設と違って、実際に体験をできる場を設定していただくのはありがたいです。特に野活を

経験したことのない先生には勉強になると思います。 

・今日一日ありがとうございました。天気が少し心配でしたが、限られた時間の中で多くのことを

教えていただけて、とても良かったです。来月、野外活動で来るのが楽しみです。  

・参加して良かったです。ありがとうございました。 

・学校現場で自信をもって活用できそうです。ありがとうございました。  

・とても濃い一日になりました。ありがとうございました。  

・また、機会があれば参加したいと思います。 

・多くの活動をすることができることが分かり参考になった。  

・実際に体験することで気づいたことがあり、そのことをしっかり子どもに伝えていきたいです。

全員がやってよかった、楽しかったと感じられるような工夫も大切だと感じました。  

・本校は本施設を利用しないのですが、実践とともにたくさん体験をさせていただき、良い経験、

学びとなりました。ありがとうございました。 

・充実した一日となりました。ありがとうございました。  

・１泊２日の野外活動を計画していますが、２日間のイメージがつきました。とても参考になる講

習会でした。 

・とても楽しく一日を過ごさせてもらいました。そして、たくさん勉強になりました。ありがとう

ございました。 

・野活は何回も経験があるからと、この研修を毎回見送っていたのですが、今回ちゃんと勉強する

（体験する）ことができて良かったです。ありがとうございました。  

・本校の５年生担任は、野外活動の指導経験のないメンバーが引率することになり、とても不安で

したが、イメージを持つことができました。ありがとうございました。  

・とても貴重な体験ができました。ありがとうございました。  

 

 


